

## INFORMACION FILOSOFICA

### CONGRESOS Y SOCIEDADES

El "XXVe Filologencongres" tuvo lugar en Anveres del 17 al 19 de abril de 1963. Dicho congreso estuvo consagrado a Teilhard de Chardin y se presentaron las siguientes comunicaciones entre otras: Ruytinx (Bruselas): *La filosofía de Teilhard de Ch. en relación con la idea de una ciencia de la unidad*; J. M. Denucé (Gante): *Concepciones de Teilhard sobre el origen de la vida y los caracteres generales de la evolución*; A Szekeres (Bruselas): *Teilhard y el problema fundamental de la filosofía*; R. Cliquet (Gante): *La doctrina de la evolución de Teilhard en relación con el problema de la hominización*; H. Jans (Heverlec): *La geología histórica como fundamento del pensamiento de Teilhard*.

La *Philosophische Arbeitsgemeinschaft der Albertus-Magnus-Akademie* organizó del 30 de septiembre hasta el 18 de octubre de 1963 una serie de estudios alrededor del tema *Persona y Mundo*. He aquí algunas de las comunicaciones: K. H. Volkman-Schluk (Colonia): *Der Doppelcharakter des Menschen in Platonq Politikon*; J. Lohmann (Friburgo en Br.): *Persona-voluntas*; R. Berlinger (Würzburg): *Sein und Person*; Neuss (Colonia): *Anima separata*; H. G. Gadamer (Heidelberg): *Die spekulative Christologie des N. von Cues*; D. Heinrich (Berlin): *Die Begründung des Personbegriffes bei Kant und Hegel*; W. Janke (Colonia): *Person und ich, Fichtes neue Bestimmung des Menschen*; W. Hirsch (Colonia): *Selbstsein und Existenz bei Martin Heidegger*.

La *Hegel-Gesellschaft e. V.* organiza un congreso sobre Hegel para los días 6-10 de septiembre de este año en Salzburgo; Los estudios tratarán la "estética". He aquí algunos de los temas: *Arte y filosofía en Hegel y Schelling*; *Recientes metamorfosis de la ironía romántica*; *La relación entre persona y personalidad en la estética de Hegel*; *El problema del arte y su relación con la religión*; *El peligro de lo bello en el arte*; etc.

Del 15 al 18 de octubre se reunieron en Colonia los estudiosos de la Edad Media bajo el tema: *El judaísmo en la Edad Media*.

El Instituto Internacional de Filosofía ha fundado un centro de documentación. Se piensa publicar anualmente obras sobre la vida filosófica mundial. Cada país importante tendrá su centro propio. El centro americano desea completar la lista de institutos y sociedades de filosofía. Los centros filosóficos que no hayan recibido el cues-

tionario que ha sido distribuido, pueden dirigirse al Prof. Paul W. Kutz, Director, American Center for Philosophical Bibliography, Union College, Schenectady, N. Y.

La Asociación internacional de filosofía del derecho y filosofía social anuncia la formación de una sección americana. Los interesados pueden dirigirse al responsable: Thomas A. Cowan, Rutgers Law School, 53, Washington Street, Newark, 2, New Jersey.

Una "Society for Existential Philosophy and Phenomenology" ha sido fundada con el fin de promover congresos, conferencias, etc., en relación con el análisis existencial y fenomenológico.

La "Aristotelian Society" ofrece un premio de 150 libras esterlinas para el mejor ensayo de filosofía de las matemáticas. Este ensayo puede consistir en una investigación filosófica sobre cualquier concepto fundamental de las matemáticas, en un estudio histórico en relación con una contribución importante a la filosofía de las matemáticas o en un examen crítico de las posibilidades y de los límites de los métodos corrientes de la lógica matemática en relación con un problema particular de filosofía de las matemáticas. Es necesario el envío de dos ejemplares antes del 30 de junio a la siguiente dirección: The Secretary, The Aristotelian Society, 30 Frith Street, London W 1.

Del 11 al 16 de mayo tendrá lugar en Atenas el *VI Congreso de la Fundación Europea de la cultura*. El tema general del congreso será: *La herencia viviente de la antigüedad griega. Análisis de los valores de la Antigüedad sobre la vida contemporánea*.

Del 24 al 28 de agosto tendrá lugar en Amsterdam el quinto *Congreso internacional de Estética*. El tema general será: *Innovación y tradición*.

Del 24 al 27 de agosto se celebrará el *XII Congreso de las sociedades de filosofía de lengua Francesa en Bruselas*. El tema general será: *La verdad*.

El Congreso mundial de la *Asociación de filosofía del derecho y de filosofía social* tuvo lugar en Estambul del 27 al 30 de septiembre de 1963. El tema tratado fue: *La filosofía de los derechos humanos y los derechos de los ciudadanos*.

### EL XIII CONGRESO INTERNACIONAL DE FILOSOFIA

El 7 de septiembre de 1963 se abrió oficialmente este nuevo congreso internacional de filosofía. En el acto llevaron la palabra el Prof. Larroyo su presidente y el Prof. Battaglia presidente de la Federación Internacional de las Sociedades Filosóficas. México, por intermedio de su Presidente Dr. Adolfo López Mateos, dio la bienvenida a los congresistas.

Las sesiones generales, que fueron celebradas en las horas de la mañana, trataron dos temas: I. El problema del hombre (sept. 9-11) y II. Crítica a nuestra Época (sept. 12-14). En las horas de la tarde se tenían los simposios que giraron alrededor de la argumentación filosófica, la noción husserliana del *Lebenswelt*, derecho natural y axiología.

*Sesiones generales.* En la primera se habló del hombre-en-el-mundo, de sus posibilidades y riesgos. GABRIEL MARCEL trató de la libertad humana y su realidad en nuestra época, sobre la desvalorización humana mediante la técnica y los sistemas estilo comunista. Urgió la necesidad de volver a una noción del hombre como microcosmos, centrado en una onto-teología. SCIACCA se refirió a la unidad del hombre y su apertura a los otros. A. MUÑOZ-ALONSO se interesó por la libertad cuya realización plena está en la apertura a lo sobrenatural. En la discusión participaron: S. BRETON (Francia), BACELAR e OLIVEIRA (Portugal), E. CASTRO (México), O. DERISI (Argentina).

En la siguiente sesión F. J. von RINTELEN habló sobre el conocimiento de los valores; J. ZARAGUETA sobre la unidad del hombre y L. de RAYEMAERKER sobre el hombre en su doble aspecto de libertad y ser-en-el-mundo. En la discusión participaron F. LOMBARDI (Italia), KARAC (Yugoeslavia), LLANO CIFUENTES (México), FEDOSEYEV (Rusia).

En la última sesión sobre el tema del hombre hablaron M. VIRASORO quien disertó sobre el método para la fundamentación de una antropología y M. B. MITINE (Rusia) quien presentó a Feuerbach como el padre de la antropología. En la discusión tomaron parte: PZRO-SANZ (España), L. RECASENS (México), F. SELVAGGI (Italia).

En la primera sesión dedicada a la crítica de nuestra época hablaron LARROYO quien la caracterizó como época dominada por el progreso técnico, por la confusión de valores, por el eclipse de la moralidad y por un utilitarismo generalizado. H. W. SCHNEIDER se detuvo en la consideración de los caminos que podrán conducir a la coexistencia en la polaridad. Tomaron parte en la discusión L. BAEZA (México), R. BARON (Francia), J. BODNAR (Checoslovaquia).

En la última sesión plenaria P. T. RAJU (India) trató sobre la posibilidad de una síntesis entre el intelectualismo occidental y el intuicionismo oriental. En la discusión participaron M. L. PÉREZ (Puerto Rico), I. QUILES (Argentina), G. WETTER (Italia). Finalmente dirigió la palabra al Congreso el Dr. Ignacio Chávez, Rector de la Universidad Autónoma de México.

*Simposios.* En el simposio dedicado a la argumentación filosófica actuaron: M. PERELMAN (Bélgica) para quien la lógica debe ser completada por una dialéctica, J. WAHL (Francia) quien sos-

tuvo que toda argumentación implica el presupuesto de una visión del universo no sometible a discusión; N. ROTHENSTREICH (Israel) para quien no hay posibilidad de separar la argumentación de una determinada filosofía; J. PASSMORE (Australia) para quien la argumentación filosófica nada tiene que ver con la argumentación de los matemáticos y el método experimental de los científicos.

En el simposio dedicado a la noción del *Lebenswelt* de Husserl tomaron parte: J. GAOS (México) quien criticó la solución trascendental que Husserl da al problema del mundo; L. LANDGREBE (Alemania) quien por el contrario valorizó dicha solución; E. PACI (Italia) quien afirmó que dicha solución podía servir como medio para la transformación de lo óntico en lo ontológico; J. WILD (Estados Unidos) quien al criticar la solución de Husserl propuso una reflexión sobre el *corpus vecu* y su papel en la constitución del mundo.

En el simposio dedicado al derecho natural y a la axiología se puso de presente la diferencia de interpretación clásica y positivista de la ley natural. Actuaron: N. BOBBIO (Italia), H. COING (Alemania), GARCIA MAYNES (México), L. BAGOLINI (Italia), M. REALE (Brasil) y RECASENS SICHES (México).

Este Congreso Internacional de Filosofía puede gloriarse principalmente de haber conseguido una participación muy nutrida de todos los países y de haber dado ocasión para un genuino diálogo entre filósofos de tendencias muy diversas.

## PERSONALES

El 31 de octubre de 1963 falleció en Pordic (Francia) LUIS MASSIGNON, gran orientalista. Nacido en 1882, había dedicado sus primeros años al estudio de las filosofías griega y medieval para dedicarse luego a la investigación del pensamiento árabe, especialmente aquel de Avicena y Al-Gazali. Desde 1926 entró al Colegio de Francia para dictar los cursos de Sociología Musulmana al mismo tiempo que dirigía el Instituto de Altos Estudios Iranios en la Sorbona y que enseñaba en la Escuela de Altos Estudios. Era miembro de la Academia de Ciencias de U.R. S.S., y de la Real de El Cairo, de Suecia, Bélgica, Dinamarca, Persia, Irak, etc.

El 16 de octubre de 1963 falleció en París el R. P. JACQUES FROISSARD, más conocido por su nombre religioso de Bruno de Jesús María, Carmelita Descalzo. Nacido en 1892, fue en sus primeros años ferviente admirador de Nietzsche. Una lectura casual lo llevó a abrazar la fe católica: la "Historia de un alma" de Santa Teresita del Niño Jesús. Habiendo ingresado en el Orden del Carmelo se consagró a los estudios de teología y mística en el Angelicum de Roma. En 1931 asumió la dirección de la prestigiosa publicación *Etudes Carmelitaines* y comenzó a organizar los Congresos de Psicología Religiosa de Avon.

El PREMIO ERASMO - 1963 fue concedido al filósofo MARTIN BUBER, nacido en Viena en 1878. Buber ha manifestado en todos sus escritos una preocupación especial por los problemas humanos y religiosos. He aquí algunas de sus más conocidas obras: *Das Problem des Menschen*, *Ich und Du*, *Moses*, *Gottesfinsternis*. Estas obras no han sido todavía traducidas al español. Se podrían enumerar entre otras: *Religion und Philosophie*, *Der Mensch und sein Gebild*.

El 1º de julio de 1963 falleció en Viena a los 74 años años de edad, FRANZ SPUNDA, filósofo, filólogo y novelista quien de manera especial se había entregado al estudio de la cultura helenista. He aquí algunas de sus obras: *Das Weltbild des Paracelsus* (1948), *Verbrannt von Gottes Feuerder Lebensroman Giordano Brunos* (1949), *Das Heiligtum der Welt* (1954), *Herakleitos, der Denker zwischen den Schlachten* (1957).

El 12 de abril de 1963 falleció en Varsovia KAZIMIERZ AJDUKIEWICZ, miembro de la Academia polaca de ciencias y profesor de filosofía en la Universidad de Varsovia. Era redactor de la revista *Studia logica* y escribió un gran número de obras sobre los problemas del conocimiento científico y la teoría lógica del lenguaje.